
夏休みお菓子工場見学ツアー 
～JAXA の方からお話をきいて、宇宙食を作る技（ハサップ）を学ぶ！～ 

 
参加者アンケート【集計結果】 

 
 本日はお忙しい中「夏休みお菓子工場見学ツアー～JAXA の方からお話をきいて、宇宙
食を作る技（ハサップ）を学ぶ！～」にご参加いただきありがとうございました。 
 今後のリスクコミュニケーション事業内容充実のため、アンケートへのご協力をお願い
します。 
 
（当てはまるものに○を付けてください） 
 
Ｑ１．「夏休みお菓子工場見学ツアー～JAXA の方からお話をきいて、宇宙食を作る技（ハ

サップ）を学ぶ！～」をどのようにして知りましたか？（複数回答可） 
   ア．岡山市のホームページ ４票 ２０％ 
   イ．広報紙（市民のひろばおかやま）     １５票 ７５％ 
   ウ．中国四国厚生局のホームページ    ０票  ０％ 
      エ．知人からの紹介      ０票  ０％ 
   オ．その他（嫁から言われて…。）          １票  ５％ 
    
Ｑ２．「夏休みお菓子工場見学ツアー～JAXA の方からお話をきいて、宇宙食を作る技（ハ

サップ）を学ぶ！～」に参加した理由はなんですか？（複数回答可） 
   ア．食品の製造工場について興味があった     １１票 ２２％ 
   イ．宇宙食について興味があった      １４票 ２７％ 
   ウ．ハサップについて興味があった    １票  ２％ 
   エ．JAXA の方のお話を聞きたかった   ９票 １８％ 
   オ．グミづくり体験に興味があった    ４票  ８％ 
   カ．夏休みの自由研究     ３票  ６％ 
   キ．参加費が無料だった     ７票 １４％ 
   ク．その他（子供が行きたいと言ったから、 

カバヤ工場に行ってみたかった）  ２票  ４％ 
 
Ｑ３．ハサップ（宇宙食を作る衛生管理方法）について、理解できましたか？ 
   ア．理解できた        １０票 ５０％ 
   イ．おおむね理解できた       １０票 ５０％ 
   ウ．あまり理解できなかった    ０票  ０％ 
   エ．理解できなかった     ０票  ０％ 
     
Ｑ４．宇宙食について、理解できましたか？ 
   ア．理解できた        １４票 ７０％ 

  イ．おおむね理解できた     ６票 ３０％ 
   ウ．あまり理解できなかった    ０票  ０％ 
   エ．理解できなかった     ０票  ０％ 
 
Ｑ５．家庭で行う HACCP（食中毒予防６つのポイント）について、理解できましたか？ 
   ア．理解できた        １３票 ６５％ 
   イ．おおむね理解できた     ７票 ３５％ 
   ウ．あまり理解できなかった    ０票  ０％ 
   エ．理解できなかった     ０票  ０％ 
 
Ｑ６．お菓子工場における衛生管理について、理解できましたか？ 
   ア．理解できた        １６票 ８０％ 
   イ．おおむね理解できた     ３票 １５％ 
   ウ．あまり理解できなかった    1 票  ５％ 
   エ．理解できなかった     0 票  ０％ 



 
Ｑ７．Ｑ３～６で、ウまたはエと回答された方にお伺いします。 
   理解が出来なかった理由はなんですか？ 
   ア．説明が難しかった     １票 
   イ．説明が早かった 
   ウ．スライドなどが見えにくかった 
   エ．声が小さかった 
   オ．その他（       ） 
 
Ｑ８．今回のお菓子（グミ）づくり体験の感想をお聞かせください。 
   ・楽しかった（５回答） 
   ・親子で美味しく作ることが出来てよかった（２回答） 
   ・こんな簡単にグミが作れるとは思わなかった、また作ってみたい（１０回答） 
   ・ゼラチンが溶けにくくて、時間がかかった（１回答） 

・未回答：２名 
 
Ｑ９．「夏休みお菓子工場見学ツアー」に今後また参加したいですか？ 
   ア．したい        １２票 ６０％ 
   イ．都合が合えばしたい     ５票 ２５％ 
   ウ．テーマ次第      ３票 １５％ 
   エ．あまりしたくない     ０票  ０％ 
   オ．したくない      ０票  ０％ 
 
Ｑ１０．Ｑ９で、ア～ウとお答えの方にお伺いします。 
   今後、参加してみたい食品関係の見学施設などはありますか？（複数回答可） 
   ア．牛乳       ３票  ６％ 
   イ．ヨーグルトやコーヒー牛乳などの乳製品     １１票 ２１％ 
   ウ．ハムやソーセージなどの食肉製品     １０票 １９％ 
   エ．かまぼこなどの魚肉練り製品    ７票 １３％ 
   オ．レトルト食品、缶詰       １０票 １９％ 
   カ．ジュースやお茶などの清涼飲料水   ９票 １７％ 
   キ．その他（冷凍食品等、和菓子&洋菓子）    ２票  ４％ 
 
Ｑ１１．Ｑ９で、エまたはオとお答えの方にお伺いします。 
   参加したくない理由はなんですか？（複数回答可） 
   ア．内容が理解できなかったから 
   イ．内容に興味が持てなかったから 
   ウ．内容が簡単すぎたから 
   エ．その他（      ） 
 
Ｑ１２．食品の安全・安心に関するテーマのうち、興味がある又は意見交換会があれば 
    参加してみたいと思うテーマはありますか。（複数回答可） 
   ア．食品の安全基準の決め方    ３票  ９％ 
   イ．食品添加物      ６票 １９％ 
   ウ．輸入食品      ９票 ２８％ 
   エ．食品の保存技術     ７票 ２２％ 
   オ．食中毒の予防      ２票  ６％ 
   カ．その他（        ）     ０票  ０％ 
     キ．特になし      ５票 １６％ 

 
 
 

Ｑ１３．日々の食生活について不安はありますか？ 
 
   ア．不安がある（Ⅰへ）       １０票 ５０％   

イ．不安はない（Ⅱへ）       １０票 ５０％ 



 
  Ⅰ．アに○をされた方へ 
   ・どんな時に不安に思いますか？（複数回答） 
 
   １．いつも      ０票  ０％   

２．食品を買うとき     ３票 ２７％ 
３．外食をするとき     １票  ９％ 

  ４．ニュースなどで食に関する報道があったとき   ６票 ５５％ 
５．特に決まっていない     １票  ９％ 

  ６．なんとなく      ０票  ０％ 
７．その他（      ）    ０票  ０％ 

 
・具体的には、どのようなことが不安ですか？（複数回答） 
 
１．食品添加物      ８票 ２６％ 
２．残留農薬           ４票 １３％ 
３．輸入食品      ５票 １６％ 
４．食品表示偽装      ２票  ６％ 
５．遺伝子組み換え食品      ２票  ６％ 
６．食中毒      １票  ３％ 
７．化学物質による汚染      １票  ３％ 
８．食品への異物混入     ５票 １６％ 
９．BSE       ０票  ０％ 
１０．健康食品          ０票  ０％ 
１１．食物アレルギー       ０票  ０％ 
１２．鳥インフルエンザ     ２票  ６％ 
１３．容器包装・調理器具         ０票 ０％ 
１４．放射性物質による汚染    １票  ３％ 
１５．その他（     ） 
 

  Ⅱ。イに○をされた方へ 
 ・その理由を教えてください。（複数回答） 
 
 １．食品関係業者を信じているから。   ３票 ２５％ 
 ２．行政がしっかり指導しているから。   １票  ８％ 
 ３．安心できる食品を選べる自信があるから。  ３票 ２５％ 
 ４．なんとなく・深く考えたことがない。   ３票 ２５％ 
 ５．その他（ある程度は信じるしかなく不安を感じていたら料理が美味しく食べら

れない、野菜や食品はなるべく作った人が分かる物を購入している）
      ２票 １７％ 

 
 
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
今回の夏休みお菓子工場見学ツアー全体について、ご意見・ご感想をお願い致します。 
 下記の枠内へご自由にご記載ください。（お子様、保護者の方問わず） 
１）ハサップについて 

・いろいろな食べ物のつくり方が分かりました。 

・ハサップとは？という感じで申し込みをしましたがとても楽しく勉強が出来たと思い

ます。 

 

２）JAXA、宇宙食について 

・宇宙の食べ物が食べてみたい。 

・JAXA の話が聞けただけでもすごいのに、質問コーナーまでつくってもらって、もの

すごくためになった。 

・宇宙食を試食してみたかったです。 

・JAXA の方のお話がとてもわかりやすくて大変勉強になりました。 

・宇宙食を食べるのは、大変そうだと思った。 

・宇宙での様子を撮った動画が面白かった。 

・宇宙食にいろいろな工夫があるのはびっくりした。 

・宇宙食のことも良くわかりましたが、もっと掘り下げてくわしく知りたかった。 

・JAXA の人の話を聞いたり動画を見たりして宇宙食がどのようなものか理解でき、日

本の和食が宇宙食になっている理由もよくわかりました。 

・特に子供は宇宙ステーションの動画が一番おもしろかったようです。 

 

３）家庭で行うハサップについて 

・手洗いをしっかりしようと思った。 

・手洗いなどは明日からの生活に生かしていきたいと思います。 

 

４）カバヤ食品について 

・たくさんのお菓子やグミが食べられて良かった。 

・カバヤ食品さんも、家族全員がいつも買っているお菓子だったのが分かり、さらに愛

用させていただこうと思いました（塩分チャージ、ホネホネザウルス、ジューＣ系、

チョコ、クッキー、サクパン）。 

・カバヤの工場見学楽しかったです。お菓子もおいしかったです。 

・カバヤの工場見学でアメを作るところが見られてよかった。 

・機械の力はすごいと思った。 

・あめの製造がすごかったです。特に箱に詰める機械が迫力があってよかったです。 

・お菓子についてよく理解できました。 

・工場見学とても楽しかったです（もっと見たかったです）。 

・おやつ食べ放題も美味しくてうれしかったです。 

・カバヤの工場見学でもどのようにお菓子が作られているかなどのいろいろなことが知

れてとてもよかったです。食品を提供されている企業努力をとてもよく識り、体験す

ることができる一日でした。日々何げなく手にしていた商品が、何重にも工夫、手が

かけられて商品として提供されていることに驚きました。感謝をもって口にしたいと

思います。 

 

５）グミ作りについて 

・グミがとてもおいしかった。 

・ジュースで作るグミ作りは楽しかった。 



・グミは正直、私（親）は美味しくなかったです。 

 

６）その他 

・こどもが楽しそうにしていまして、いろいろな企画を考えて頂きありがとうございま

した。 

・お菓子作りの事、宇宙での事、楽しく勉強できました。 

・いろいろな方面の方々の手助けがあり、興味深い体験や話が聞けて有意義な一日でし

た。 

・“食の安全”というテーマに沿って、小学校高学年に分かりやすく教えて頂きました。

保護者の大人でも、宇宙食など知らないことがたくさん興味深く聞くことができまし

た。送迎や昼食まで至れり尽くせりの準備と企画をありがとうございました。 

・子供の体験学習目的で参加申込したのですが、こんなに至れり尽くせりの充実した一

日が過ごせるとは思っていませんでした。当選して良かったです。このような企画が

有料でもいいので、もっと回数があったり、たくさんの人が参加できたらいいのに…

と思いました。下の子のときも、ぜひ！ぜひ！参加させていただきたいです。 

・工場見学だけでなく JAXA の話がきけてとても貴重な体験をさせて頂きました。カ

バヤのスタッフの方々、市などの関係者の方々がとても親切で感謝します。またこの

ような機会があったらまた参加したいです。 

・子供と過ごす機会を作って頂きありがとうございました。色々とありがとうございま

した。 

・初めて知ったことばかりで、とても勉強になったし、楽しかった。夏休みのいい思い

出になりました。 

・日々の食品管理から宇宙の食品管理（夢が広がりました）まで話が聞けて楽しかった

です。宇宙の勉強と工場見学の２つの事が出来て楽しかったです。この様な企画をし

ていただくと、家庭で食品の話をする時に役に立ちます「百聞は一見にしかず」です

ね。ATP 拭き取り検査も日々の手洗いの指導の時に使えます。 

・楽しかったです。勉強になりました。大変有意義な機会でした。 

・子供が幼稚園の時、車のおまけ欲しさによく買っていましたが（工場見学の際、展示

していたもの）、おまけが大きくてお菓子がとても小さい？やはりそれがねらいなの

でしょうか？今では子供が大きくなり購入しなくなりましたけどね。本日は大変お世

話になりました。 

・休憩時間をもっと長くしてほしかった。食品衛生という、普段なじみがないが大事な

ことを意識することができる良い企画だと思いました。貴重な体験をありがとうござ

いました。 

 
 
 
 
 
 

 
ご協力ありがとうございました。 


